
Mt 16:1-12  
“Aproximando-se os fariseus e os saduceus, 
tentando-o, pediram-lhe que lhes mostrasse um sinal 
vindo do céu. Ele, porém, lhes respondeu: Chegada a 
tarde, dizeis: Haverá bom tempo, porque o céu está 
avermelhado; e, pela manhã: Hoje, haverá tempestade, 
porque o céu está de um vermelho sombrio. Sabeis, na 
verdade, discernir o aspecto do céu e não podeis 
discernir os sinais dos tempos? Uma geração má e 
adúltera pede um sinal; e nenhum sinal lhe será dado, 
senão o de Jonas. E, deixando-os, retirou-se. 
 
Ora, tendo os discípulos passado para o outro lado, 
esqueceram-se de levar pão. E Jesus lhes disse: Vede 
e acautelai-vos do fermento dos fariseus e dos 
saduceus. Eles, porém, discorriam entre si, dizendo: É 
porque não trouxemos pão. Percebendo-o Jesus, disse: 
Por que discorreis entre vós, homens de pequena fé, 
sobre o não terdes pão? Não compreendeis ainda, nem 
vos lembrais dos cinco pães para cinco mil homens e 
de quantos cestos tomastes? Nem dos sete pães para 
os quatro mil e de quantos cestos tomastes? Como não 
compreendeis que não vos falei a respeito de pães? E 
sim: acautelai-vos do fermento dos fariseus e dos 
saduceus. Então, entenderam que não lhes dissera que 
se acautelassem do fermento de pães, mas da doutrina 
dos fariseus e dos saduceus.” 
 
 
Introdução: Antístenes de Atenas viveu quatro séculos 
antes de Cristo, e é conhecido na filosofia como sendo 
o fundador do Cinismo.  
 



Antístenes foi discípulo de Górgeas, com quem ele 
aprendeu a arte da retórica. E  Górgeas era um 
discípulo de Sócrates.  
 
Antístenes desenvolveu o Cinismo: Os cínicos 
acreditavam que a virtude estaria em aceitar as 
consequências de uma vida sem posses e 
despretensiosa. 
 
Obviamente com o tempo, muitas pessoas queriam ter 
a fama de cínico, mas não queriam trilhar o caminho 
altruísta que essa filosofia pregava.  
 
Por isso cínicos passaram a ser conhecidos como 
sinônimo de falsidade.  
 
 
No Novo Testamento (400 anos depois), Jesus não faz 
menção a qualquer desses vultos da filosofia grega, 
mas Ele encontra dentro da religião, um tipo de gente 
que tipifica essa classe de cínicos: Os Fariseus!  
 
Eles foram classificados por Jesus como aqueles que 
vivem uma coisa e falam outra.  
 
 
 
 
1- DIANTE DE JESUS O CINISMO É A PIOR 
POSIÇÃO.  
 
A- Em Mt 16, Jesus é procurado pelos fariseus que Lhe 
pedem um sinal vindo dos Céus!  



 
Em resposta, Jesus disse que nenhum sinal seria dado 
a uma geração má e adúltera, que não fosse o sinal de 
Jonas!  
(Mt 16:4) “Uma geração má e adúltera pede um sinal; e 
nenhum sinal lhe será dado, senão o de Jonas. E, 
deixando-os, retirou-se.” 
 
E na sequência, quando já estavam sozinhos, Jesus 
disse que seus discípulos deveriam se guardar do 
fermento dos fariseus!  
 
E os discípulos começaram a questionar que fermento 
seria aquele, então Jesus lhes abriu o jogo:  
(Mt 16:11-12) “Como não compreendeis que não vos 
falei a respeito de pães? E sim: acautelai-vos do 
fermento dos fariseus e dos saduceus. Então, 
entenderam que não lhes dissera que se acautelassem 
do fermento de pães, mas da doutrina dos fariseus e 
dos saduceus.” 
 
 
 
B- Em seu ministério, Jesus lidou o tempo todo com os 
fariseus: Os cínicos espirituais!  
 
E em Mt 23, Jesus os classificou como os sínicos da 
religião! 
 
23:3  - Eles apenas falam, mas não fazem ! 
23:4  - Eles preparam fardos pesados para as pessoas, 
mas não pra eles! 
23:5. - Tudo o que fazem é para serem vistos! 



23:13- Fecham o Reino de Deus aos homens! 
23:23- São rigorosos com o mínimo, e esquecem da 
misericórdia! 
23:25- Limpam o exterior, mas por dentro estão podres!  
 
Os fariseus são os cínicos espirituais… E essa doutrina 
está mais forte do que nunca!  
 
Ser um fariseu, e quando você não faz, mas age como 
se fizesse… 
Ou quanto você faz, e age como se não tivesse feito!  
 
 
 
C- O fermento dos fariseus, é a desgraça dos religiosos. 
(Mt 16:6) “E Jesus lhes disse: Vede e acautelai-vos do 
fermento dos fariseus e dos saduceus.” 
 
O que faz o fermento?  
Ele altera quimicamente as estruturas de uma massa, 
tornando-a diferente!  
Ele age em pouco tempo…  
E geralmente não tem mais volta!  
 
E Jesus disse que os fariseus da religião têm esse tipo 
de proposta!  
 
 
 
D- Então cuide para que não entre em contato com 
esse fermento!  
O fermento do julgamento… 
O fermento da religiosidade barata que acredita que a 



cor da parede é mais importante do que a adoração que 
está acontecendo… 
O fermento que prega que um pronome de tratamento 
usado na segunda pessoa pode condenar a todos os 
que louvam usando aquela letra…  
O fermento que não aceita aplaudir a Deus conforme o 
Sl 47:1-2 “Batei palmas, todos os povos; celebrai a 
Deus com vozes de júbilo. Pois o SENHOR Altíssimo é 
tremendo, é o grande rei de toda a terra.” 
 
Cuidado com esse fermento…  
Jesus Cristo disse: Cuidado com o fermento dos 
Fariseus!  
Cuidado com o fermento que vem dos fariseus!  
 
 
 
 
2- OBSERVE DE QUE LADO VOCÊ SE POSICIONA 
SOBRE FÉ!  
 
A- Semana passada eu preguei aqui sobre a 
ressurreição de Lázaro…  
E esse milagre de Jesus foi um dos mais marcantes do 
Seu ministério.  
Muitas pessoas se converteram diante do milagre da 
ressurreição de Lázaro.  
 
Até mesmo depois, do milagre, muitas pessoas se 
entregavam à Jesus por causa da ressurreição de 
Lázaro! ( Jo 12: 9)  
“Soube numerosa multidão dos judeus que Jesus 
estava ali, e lá foram não só por causa dele, mas 



também para verem Lázaro, a quem ele ressuscitara 
dentre os mortos.” 
 
Mas o que esse milagre tem a ver com esse assunto?  
Gostaria de compartilhar com você um texto fora de 
Mateus 16, mas dentro do contexto que estamos 
falando sobre o fermento dos fariseus!  
 
O texto é Jo 11:43-46  
“E, tendo dito isto, clamou em alta voz: Lázaro, vem 
para fora! Saiu aquele que estivera morto, tendo os pés 
e as mãos ligados com ataduras e o rosto envolto num 
lenço. Então, lhes ordenou Jesus: Desatai-o e deixai-o 
ir. Muitos, pois, dentre os judeus que tinham vindo 
visitar Maria, vendo o que fizera Jesus, creram nele. 
Outros, porém, foram ter com os fariseus e lhes 
contaram dos feitos que Jesus realizara.” 
 
Percebeu?  
Muitos creram em Jesus… 
Outros foram contar aos fariseus! 
 
 
 
B- Os milagres de Jesus tinham a finalidade de apontar 
Deus aos homens!  
Porque?  
 
Porque basicamente Jesus fazia o que só Deus pode 
fazer! 
Ele perdoou pecados… 
Ele curou doenças irreversíveis… 
Ele ressuscitou mortos… 



Ele realizou sinais cósmicos… 
Ele exorcizou pessoas com manifestações 
demoníacas… 
Jesus curou de febre à Lepra. 
Jesus foi recebido de crianças à políticos importantes…  
 
E os sinais de Jesus eram para que as pessoas 
cressem NELE!  
Mas o texto de Jo 11, mostra que depois da 
ressurreição de Lázaro, alguns foram contar para os 
fariseus!  
 
 
C- Gente nós somos cristãos!  
Somos seguidores de Jesus Cristo!  
 
Nosso Deus, fala com demônios… 
Nosso Salvador, ora nos montes… 
Nosso Messias, cura doentes… 
Nosso Rei, andou na terra vestido como os demais!  
Nosso Salvador, ressuscitou mortos…  
Nosso Senhor era apresentado assim: “Varões 
israelitas, atendei a estas palavras: Jesus, o Nazareno, 
varão aprovado por Deus diante de vós com 
milagres, prodígios e sinais, os quais o próprio 
Deus realizou por intermédio dele entre vós, como 
vós mesmos sabeis; sendo este entregue pelo 
determinado desígnio e presciência de Deus, vós o 
matastes, crucificando-o por mãos de iníquos; ao qual, 
porém, Deus ressuscitou, rompendo os grilhões da 
morte; porquanto não era possível fosse ele retido por 
ela” (At 2:22-24). 
 



 
D- Observe de que lado você se posiciona na Fé!  
 
Porque o farisaísmo é um fermento que altera você por 
dentro!  
O farisaísmo é uma desgraça que pode redefinir você 
como pessoa em pouco tempo!  
O farisaísmo é um fermento de de faz parecer grande, 
quando na verdade você é só um incrédulo, sínico e 
ordinário!  
O farisaísmo te faz deixar de crer no Deus chamado 
Jesus, e te faz passar a crer em um deus feito à sua 
imagem e conforme a sua semelhança!  
 
Abandone agora os livros de fariseus! 
Abandone hoje as atitudes de fariseus! 
Abandone agora as redes sociais dos fariseus! 
Deixe de ser seguidor de homens fariseus!  
Tire todo fermento que está alterando a sua essência 
essa manhã!  
 
 
E- Você já leu a sequência desse Texto?  
(Mt 16:13-15) “Indo Jesus para os lados de Cesaréia de 
Filipe, perguntou a seus discípulos: Quem diz o povo 
ser o Filho do Homem? E eles responderam: Uns 
dizem: João Batista; outros: Elias; e outros: Jeremias ou 
algum dos profetas. Mas vós, continuou ele, quem 
dizeis que eu sou?” 
 
Jesus perguntou o que o povo fala sobre Ele… 
E depois perguntou, o que OS SEUS DISCÍPULOS 
falam sobre Ele!  



 
E você o que você fala sobre Jesus?  
 
 
 
3- MEUS IRMÃOS, FUJAM DOS FARISEUS! 
 
A- Sabe aquelas pessoas que NUNCA conseguem 
trazer ninguém para a FÉ, mas em contrapartida são 
ótimos em TIRAR PESSOAS DA IGREJA através dos 
julgamentos?  
 
Sabe aquelas pessoas que sempre que falam, FALAM 
DE PESSOAS?  
Você conhece alguém que sempre que fala PEDE 
SEGREDO?  
 
Com certeza VOCÊ JÁ OS VIU… 
Estão em NOSSAS IGREJAS, congregam com a 
gente…  
 
Mas não estão lá para SOMAR; mas sempre para 
DIVIDIR. 
Não estão lá como SERVOS; mas sempre como 
JUÍZES.  
 
Implicam com as MÚSICAS, a cor da PAREDE e 
HORÁRIO do Culto… Mas o maior foco mesmo são as 
pessoas!  
 
São bons em JULGAR o que VESTEM, o que 
COMPRAM, como CULTUAM, o que FALAM, como 
usam as REDES SOCIAIS etc, etc, e muitas etcs…   



 
 
 
B- Infelizmente tenho ALUNOS assim.  
Infelizmente tenho MEMBROS da Igreja que são assim. 
Infelizmente tenho AMIGOS que são assim.  
 
Pode ser que eu perca seguidores, ou a admiração de 
alguns, mas já que ESTOU ABRINDO O CORAÇÃO 
aqui, preste atenção: Cor da parede, paletó, cabelo, 
gravata, vestido longo… NADA DISSO FALA DA 
ORTODOXIA do Cristianismo.  
 
Ser ORTODOXO NÃO É CANTAR apenas hinos do 
hinário x, y ou z.  
Ser ORTODOXO NÃO É USAR um determinado 
figurino. 
A ORTODOXIA não tem absolutamente nada a ver com 
CADEIRAS EM CIMA DE PÚLPITOS ou não.  
 
Ser ORTODOXO É SER UM CRISTÃO BÍBLICO! 
É ser APAIXONADO PELO SENHOR DAS 
ESCRITURAS a ponto de querer ser como Ele…  
É ser IMITADOR DE JESUS CRISTO.  
 
Algumas Igrejas tem paredes pretas, mas a 
COMUNHÃO entre os irmãos é Bíblica, diferente de 
algumas CATEDRAIS de templos renomados cujos 
LÍDERES estão até o pescoço envolvidos com 
POLÍTICA partidária ou MINISTERIAL e não estão nem 
aí para os IRMÃOS! 
 
Vamos abrir os olhos para ESSÊNCIA e não para 



APARÊNCIA, pois como aprendemos na história de 
David: DEUS NÃO VÊ COMO VÊ O HOMEM! 
 
Meus irmãos, fujam dos fariseus.  
 
 
 
 
 
 
 
 


